

# EL EXILIO REPUBLICANO ESPAÑOL EN LA **REPÚBLICA DOMINICANA**

**Fernando Pérez Memén**

**En** esta investigación, Juan B. Alfonseca Giner de los Ríos echa de lado el papel de las individualidades en la dinámica del proceso histórico, y encuadra su estudio en el valor y preponderancia del ente colectivo. Así, tras manifestar el influjo de la obra del profesor Vicente Llorens Castillo, *Memorias de una emigración*, confiesa que su libro<sup>1</sup> nació del interés de “reconstruir la historia colectiva de los exiliados y aquilatar el impacto que su presencia tuvo sobre la sociedad dominicana”. Valora en su justa dimensión al fondo “Presidencia de la República”, que apoya el proceso de reorganización del Archivo General de la Nación, bajo la sabia dirección del destacado historiador, doctor Roberto Cassá, que le permitió despejar dudas y poder dar las respuestas a las interrogantes: “¿Por qué, quiénes, dónde y cómo del origen de una política, cuyas motivaciones en mucho sólo hemos referido? ¿Cuántos fueron, quiénes eran, dónde y cómo vivieron los refugiados? ¿Cómo se fueron? ¿Qué dejaron?” El conocimiento de ese fondo, nos afirma, contribuye a iluminar la historia del exilio español en nuestro país.

En su aspecto formal, el libro está estructurado en seis capítulos y diez subtemas, la introducción y el epílogo. El autor es dominicano, licenciado en Sociología por la UNAM, con Maestría en Ciencias Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO-Sede México); y Doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM. Tiene especialidad en el exilio español en la República Dominicana, tema sobre el cual ha escrito varios ensayos.

El libro se basa en valiosas fuentes primarias y secundarias. Hay un impresionante trabajo de archivos, tanto en el Archivo General de la Nación de nuestro país como en archivos y bibliotecas de México y el exterior; de fuentes orales, particularmente de varios testigos presenciales que vivieron la experiencia del exilio español en la República Dominicana y en México; el autor recurrió además a fuentes periódicas, es decir, periódicos y revistas. El tema general es el incidente del trasatlántico *Cuba*, que se refiere al hecho de no permitir las autoridades el arribo al puerto de Santo Domingo de esa nave que traía 600 refugiados de la Guerra Civil de España, asunto no aclarado y revelador del cambio de actitud de Trujillo frente a la inmigración española.

El autor estudia con meridiana claridad las características de la política de inmigración de Trujillo hacia el exilio español. Critica la posición de varios autores dominicanos que

derivaba de la matanza de haitianos en 1937, causa fundamental de dicha política del dictador, y propone una serie de factores que se inscriben en un proceso cambiante de estrategias, y no sólo en el problema de dicha matanza. Asimismo, combate la tendencia a centrar en el tirano todo lo relativo a la inmigración española, lo cual pone de relieve nuevos problemas de investigación. Utiliza el método descriptivo, el análisis, la síntesis y la interpretación de los hechos y las ideas de esa inmigración de manera exitosa. Su obra se enmarca en la historia social y en la política, y es en rigor una historia de las ideas y de la cultura.

El libro va más adelante que algunos artículos, ensayos y libros que le precedieron en el exterior sobre el exilio español en nuestro país. Pero no es completo ni perfecto, como no lo es ninguna obra propia de las ciencias sociales, lo cual Alfonseca Giner de los Ríos reconoce. Así, nos señala que “la historia que hemos venido narrando en primera persona... habría de dar lugar a nuevos trabajos que recuperen el carácter complejo de cualquier proceso de implementación de políticas desde el Estado...” Pero su estudio es valioso y nos revela, apoyado en fuentes de primera mano, la importancia de la presencia de inmigrados o transterrados en nuestro país y su gran influencia en la educación, la ciencia, la técnica, las Bellas Artes, el periodismo y la cultura en general.

Para avanzar más en el tema y lograr un mayor conocimiento de esta noble inmigración, sugerimos estudiar la vida cotidiana en las colonias agrícolas donde vivieron muchos de los españoles, en la ciudad capital y en las ciudades del interior; así también, sus costumbres y tradiciones, cómo fueron percibidos por los dominicanos y cómo nos percibieron, la influencia de sus ideas en el pueblo dominicano, sus relaciones con los intelectuales, con la Iglesia Católica y las demás confesiones religiosas, con las clases dominantes y las clases populares.

Don Américo Lugo, primer historiador que abrevó en las fuentes documentales de España y Francia, y quien ponderó sobremanera los valores de la cultura hispánica en nuestro país, decía que la edición de un libro debía recibirse como el nacimiento de un príncipe. Recibamos pues esta obra de Juan B. Alfonseca Giner de los Ríos con la emoción y el entusiasmo con que la escribí. 

---

**Fernando Pérez Memén** (San Pedro de Macorís, 1943). Historiador dominicano, Licenciado en Filosofía por la Universidad Autónoma de Santo Domingo y Doctor en Historia por el Colegio de México. Es actualmente Embajador de la República Dominicana en México. Este trabajo que publicamos fue presentado en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el 8 de mayo de 2013.

<sup>1</sup> Juan B. Alfonseca Giner de los Ríos, *Una historia del exilio republicano español en la sociedad dominicana, 1938-1944*, Archivo General de la Nación, Santo Domingo, 2012.